

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 8 (1900)
Heft: 6

Rubrik: Petite chronique et bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ses droits sur la seigneurie d'Oron-la-Ville, Crépillaux et Vuibroye.

*Tiré des manuels de la Cour de Justice
d'Oron-la-Ville, déposés aux archives du Tribunal, par
Ch. PASCHE.*

PETITE CHRONIQUE ET BIBLIOGRAPHIE

Une intéressante **découverte archéologique** a été faite dans la petite localité fribourgeoise de Port-Alban, au bord du lac de Neuchâtel. Il s'agit d'un trésor se composant d'une vingtaine de superbes pièces de monnaie romaine datant du règne des empereurs Néron et Galba. Ces pièces, dont dix-huit sont en or, étaient entouées dans la grève du lac à environ quinze centimètres de profondeur. Elles sont bien conservées.

— Le rapport de gestion du département fédéral de l'intérieur renferme divers renseignements intéressants sur les recherches que la Confédération suisse fait faire dans diverses **archives étrangères**.

A Paris, elles ont fourni en 1899 plus de 10,000 pages in folio de copies. Outre M. Ed. Rott, trois aides sont attachés à ces travaux qui ont été poussés déjà jusqu'à l'année 1707. L'impression du premier volume de M. Rott : *Histoire de la représentation diplomatique de la France auprès de la Confédération suisse*, était presque terminée à la fin de l'année.

En Italie, les recherches sont terminées à Rome, où elles avaient été poussées avec activité depuis un certain nombre d'années. Elles se continuent à Milan, aux Archives de l'Etat et à la Bibliothèque ambroisienne, où il a été pris copie d'une nouvelle portion de la correspondance de Charles Borromée. A Turin, on était prêt à livrer aux Archives fédérales les rapports des ambassadeurs résidant dans la Suisse allemande : Gabaleone (1615), Monthoux (1615-1618), Gerardi (1616), Ciga (1616-1618), De la Tournette (1616-1621); les instructions de son gouvernement à Monthoux pour l'année 1626; les rapports des ambassadeurs résidant à Genève : Tillier (1676), San Maurizio (1679), De Normandie (1692-1697), Garbillon (1710-1712), Peroman (1710), Salis (1742-1743), Pictet (1742-1744). Les séries concernant l'évêché de Lausanne,

celui de Genève et les traités avec le Valais ont été entièrement dépouillées.

On a récolté aussi une abondante moisson de documents à Londres, où les recherches sont continuées sous la direction du ministre suisse.

Le professeur Reinhardt, de Fribourg, a été chargé de visiter les archives de Madrid et de Simancas. Il y a découvert de riches et importants documents concernant notre pays. Le gouvernement y fera prendre des copies aussitôt que les circonstances le permettront.

— Les amis de notre histoire nationale ont appris dernièrement avec le plus vif chagrin la mort de M. **Henri de Schaller**, survenue dans la nuit du 17 au 18 mai.

Nos lecteurs savent que H. de Schaller fut un ami et un collaborateur de la *Revue historique vaudoise*, dans laquelle il publia plusieurs fois le résultat de ses recherches sur l'histoire militaire de la Suisse et surtout sur celle des régiments au service étranger, tels que les régiments de Roll et de Watteville en Angleterre.

Président honoraire de la Société d'histoire de Fribourg, il prit pendant fort longtemps une part importante à ses travaux. On aimait aussi à rencontrer cet homme du monde, aimable et simple d'allures dans les séances d'automne de la Société d'histoire de la Suisse romande.

Homme d'une haute culture, passionné pour les recherches historiques, H. de Schaller laisse plusieurs monuments précieux de son activité dans le domaine des lettres et de l'histoire. C'est d'abord l'*Histoire des troupes suisses au service de France sous le règne de Napoléon I^{er}*, dont la première édition parut à Fribourg en 1882 et la seconde à Lausanne dès l'année suivante; puis, les *Souvenirs d'un officier fribourgeois (1798-1848)*, qui ne sont autres que ceux du père même de l'auteur, le général Jean de Schaller, et dont deux éditions parurent à Fribourg en 1889 et 1890. Citons enfin l'*Histoire de la Garde suisse pontificale*, publiée d'abord dans la *Revue de la Suisse catholique*, dans le courant de 1897.

Les hommes qui s'occupent d'histoire connaissent la valeur de ces publications, fruits des laborieuses veilles de cet éminent magistrat, qui fut pendant 42 ans membre du Conseil d'Etat de Fribourg et pendant 30 ans membre assidu des Chambres fédérales.